

**Pais**

## **“Se deben tomar decisiones duras para atacar la violencia”, Robinson**

**Sara S. Melini > smelini@elperiodico.com.gt**

Para Todd Robinson, la labor realizada por la United Status Agency International Development (USAID) en el trabajo de la prevención ha sido funcional para combatir la violencia.

Sin embargo, la labor que se realiza en Guatemala dista mucho de dar resultados satisfactorios, ya que la violencia tiene un costo de 18 por ciento del Producto Interno Bruto del país, según mencionó Mark Feierstein, administrador asociado de USAID.

“Aunque todos trabajamos para combatir la violencia, el Gobierno (de Guatemala) debe tomar decisiones duras para realmente atacarla y reencaminar los impuestos para crear educación, empleos y oportunidades para los jóvenes”, explicó Robinson.

El embajador agregó, además, que se necesita priorizar la orientación en las decisiones por parte del Presidente y los ministros de Estado.

Mauricio López Bonilla, ministro de Gobernación, considera que un buen uso de los recursos del Estado es un método viable para trabajar en la prevención; sin embargo, asegura que la falta de presupuesto y liquidez impide que sea factible.

“Los recursos son y serán insuficientes para inversión, debo reconocer que las reformas tributarias que se realizaron en 2012 han tenido un impacto negativo en la recaudación, ya que la evasión de impuestos es muy grande”, explicó López Bonilla.

El Ministro agregó que “en Guatemala todo es prioridad, la salud, educación y seguridad, no se puede

manejar una agenda así cuando no existen fondos para atender las necesidades”.

Edgar Gutiérrez, del Instituto de Problemas Nacionales de la Universidad de San Carlos de Guatemala (Ipnusac), considera las declaraciones vertidas por el embajador como una llamada de atención al Gobierno guatemalteco.

“Es un llamado a poner orden en casa y que los políticos y las élites asuman su responsabilidad social y en esa medida habrá corresponsabilidad con programas provenientes de Estados Unidos, pues estos no son cheques en blanco por firmar, son necesarias las garantías de la contraparte, es decir, que Guatemala se comprometa en su labor”, explicó Gutiérrez.

## Presentan estudio de impacto

Las declaraciones del embajador se dieron luego de la presentación del informe de la Universidad de Vanderbilt, de Tennessee, Estados Unidos, quienes durante tres años han trabajado en un proyecto de impacto en la juventud en la prevención del crimen y la violencia en Centroamérica, financiado por USAID.

En el mismo se realizó una comparación sobre la efectividad de las inversiones en prevención en comunidades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Panamá, para conocer el nivel de percepción de violencia en su entorno. El mismo logró determinar que en algunos lugares se redujo hasta en un 50 por ciento la percepción de inseguridad, luego de crear empleos y programas educativos.

Según el informe, en el cual se realizaron encuestas a 29 mil personas, el 92.6 por ciento de los adultos respondió que la creación de programas de prevención son la mejor manera para evitar la delincuencia.

Según la ONU, la región del Triángulo Norte de Centroamérica, formado por Guatemala, El Salvador y Honduras, es una de las más violentas del mundo.

Arkel Benítez, viceministro de Gobernación, explicó que la política pública en materia de prevención del Gobierno de Guatemala busca métodos de prevención de la violencia.

Aunque el evento se centró en la discusión de políticas públicas efectivas para el combate a la violencia mediante la prevención, el Viceministro en varias oportunidades solicitó a USAID fondos económicos.

“Creo que Estados Unidos puede también apoyarnos en el proceso de ser socios confiables de ellos, para invertir más recursos de su cooperación en el tema de la prevención”, dijo Benítez.

Sin embargo, López Bonilla aseguró que para trabajar en prevención no es forzosamente necesaria la utilización de recursos económicos.

“La prevención es una cultura que se debe inculcar buscando métodos de seguridad propios, la cual inicia con la actitud y conducta de un ciudadano hasta la manera en que se relacionan con las fuerzas de seguridad. No todo en prevención es sinónimo de recursos”, puntualizó el jefe de la cartera del Interior.

### **Shannon: EE. UU. es socio fiel de Centroamérica**

El consejero del Departamento de Estado de Estados Unidos, Thomas A. Shannon, dijo ayer que su país es un socio fiel de las naciones del Triángulo Norte de Centroamérica.

“Vamos a trabajar con los presidentes de Honduras, Guatemala y El Salvador para darles un empujón fuerte a fin de mejorar la situación de seguridad y desarrollo”, subrayó Shannon, en Honduras, tras concluir una gira de tres días por la región.

Dijo que “Estados Unidos es un socio fiel y hermano de las repúblicas de Honduras, Guatemala y El Salvador”.

Shannon se reunió en privado por casi una hora con el presidente hondureño, Juan Orlando Hernández, y también con numerosos líderes empresariales y funcionarios estatales.

Inicialmente estuvo el 3 de noviembre en Guatemala reunido con el presidente Otto Pérez Molina y el 4 visitó San Salvador para entrevistarse con el mandatario Salvador Sánchez Cerén.

### **La percepción**

Percepción sobre seguridad ciudadana y victimización luego de programas de prevención de violencia en tres municipios del país	
Reducción de denuncias sobre extorsión o chantaje	51%
Reducción de reportes sobre homicidio	51%
Reducción de zonas peligrosas por temor a asaltos	35%
Reducción de denuncias sobre venta ilegal de droga	25%
Reducción de denuncias de robo	19%
Reducción de jóvenes pandilleros problemáticos	14%
Incremento de apoyo a esfuerzos de prevención	18%
Incremento de confianza en elementos de la PNC	9%

## La prevención es la mejor vía para combatir el crimen y la violencia

Fueron encuestados  
**6,354 personas**

